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Общие сведения о работе комитета  

за 2018 год 

  

Проведено заседаний комитета 26 

Рассмотрено вопросов  77 

  

Подготовлено вопросов на заседания  

Думы Ставропольского края  26 

в том числе  

    проектов законов 7 

    постановлений о награждении Почетной грамотой  14 

  

Рассмотрено в комитете обращений граждан                                    

и организаций 

 

518 

  

Проведено  

совещаний, всего  18 

в том числе  

совместных 

выездных 

 

2 

7 

  

заседаний круглого стола 1 

  

Подготовлено отзывов к проектам федеральных законов   2 

Поддержаны обращения законодательных (представи-

тельных) органов власти субъектов Российской Федера-

ции к федеральным органам власти 

2 

Представлено кандидатур на награждение Почетной гра-

мотой Думы Ставропольского края  

44 
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Деятельность комитета Думы Ставропольского края по аграрным и зе-

мельным вопросам, природопользованию и экологии (далее – комитет)               

в 2018 году осуществлялась в соответствии с программой законопроектной ра-

боты Думы Ставропольского края и планами комитета.  

Разработка и подготовка законопроектов, проектов постановлений Думы 

Ставропольского края велась по направлениям в соответствии с положением    

о комитете.  

В 2018 году комитет вел сопровождение 10 законопроектов. Из них коми-

тетом подготовлены для принятия Думой Ставропольского края, приняты на 

пленарных заседаниях Думы Ставропольского края и подписаны Губернатором 

Ставропольского края: 

1. "О внесении изменений в статьи 4 и 12 Закона Ставропольского 

края "О некоторых вопросах регулирования отношений недропользования 

на территории Ставропольского края" (от 02 марта 2018 г. № 15-кз).  

Внесен Губернатором Ставропольского края совместно с Правительством 

Ставропольского края. 

Данным законом предусматривается приведение законодательства Став-

ропольского края в соот-

ветствие с федеральным в 

части упрощения порядка 

предоставления права 

пользования участками 

недр местного значения 

для разведки и добычи 

общераспространенных 

полезных ископаемых в 

целях выполнения работ по строительству, реконструкции, капитальному ре-

монту, ремонту и содержанию автомобильных дорог общего пользования. 
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2. "О внесении изменений в статью 7 Закона Ставропольского края 

"Об особо охраняемых природных территориях" (от 09 июня 2018 г.             

№ 38-кз). 

Внесен Губернатором Ставропольского края совместно с Правительством 

Ставропольского края. 

Данный закон 

предусматривает приве-

дение в соответствие с 

федеральным законода-

тельством и законода-

тельством Ставрополь-

ского края. 

3. "О некоторых 

вопросах регулирования отношений недропользования на территории 

Ставропольского края" (от 12 октября 2018 г. № 74-кз).  

Внесен Губернатором Ставропольского края совместно с Правительством 

Ставропольского края. 

Данный закон предусматривает приведение отдельных норм краевого за-

конодательства в сфере недропользования в соответствие с федеральным в ча-

сти дополнения полномочий органов исполнительной власти края предоставле-

нием права пользования участком недр местного значения для добычи подзем-

ных вод, используемых для целей хозяйственно-бытового водоснабжения садо-

водческих некоммерческих товариществ и огороднических некоммерческих то-

вариществ. 

4. "О внесении изменений в статьи 21 и 43 Закона Ставропольского 

края "О некоторых вопросах регулирования земельных отношений"        

(от 12 октября 2018 г. № 78-кз). 

Внесен Губернатором Ставропольского края совместно с Правительством 

Ставропольского края. 
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Данный закон предусматривает отнесение к полномочиям Правительства 

Ставропольского края принятие решения о земельных участках, находящихся      

в краевой собственности, в аренду без проведения торгов в случае предоставле-

ния земельного участка крестьянскому (фермерскому) хозяйству и (или) сель-

скохозяйственной организации, а также продлить срок установления предель-

ных максимальных цен на кадастровые работы до 1 марта 2020 года.     

5. "О признании утратившими силу отдельных положений законода-

тельных актов Ставропольского края" (от 31 октября 2018 г. № 82-кз). 

Внесен депутатами Думы Ставропольского края Богачевым И.А. и Тру-

хачевым В.И. 

Данный закон предусматривает признать утратившими силу отдельные 

положения Закона Ставропольского края "Об обеспечении плодородия земель 

сельско-хозяйственного назначения в Ставропольском крае", определяющие 

понятие трансформации 

сельскохозяйственных уго-

дий, и полномочия органа 

исполнительной власти 

Ставропольского края, осу-

ществляющего государ-

ственное управление в обла-

сти обеспечения плодородия 

земель сельскохозяйственно-

го назначения, на право устанавливать правила трансформации сельскохозяй-

ственных угодий на территории Ставропольского края в связи с тем, что в ка-

дастровых документах на земельный участок установление вида сельскохозяй-

ственных угодий земельным законодательством Российской Федерации не уре-

гулировано. Также законопроектом предлагается признать утратившей силу 

статью 101.2 Закона Ставропольского края "Об административных правонару-

шениях в Ставропольском крае", устанавливающую административную ответ-

ственность за нарушение правил трансформации. 
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6. "О внесении изменений в статью 2 Закона Ставропольского края 

"О государственной поддержке в сфере развития сельского хозяйства          

в Ставропольском крае" (от 31 октября 2018 г. № 87-кз).  

Внесен депутатом Думы Ставропольского края Трухачевым В.И.  

Данный закон предусматривает распространение правового статуса субъ-

ектов государственной поддержки на научные организации, профессиональные 

образовательные организации, образовательные организации высшего образо-

вания Ставропольского края, которые осуществляют подготовку кадров в обла-

сти сельского хозяйства и имеют в своей структуре учебные, учебно-опытные   

и учебно-производственные подразделения. 

7. "О государственной поддержке ведения садоводства и огородниче-

ства для собственных нужд в Ставропольском крае" (от 24 декабря 2018 г. 

№ 115-кз). 

Внесен Губернатором Ставропольского края совместно с Правительством 

Ставропольского края. 

Данный Закон предусматривает регулирование отношений, связанных       

с оказанием государственной поддержки ведения садоводства и огородничества 

для собственных нужд в Ставропольском крае. 

Для справки: 

В 2018 году Думой Ставропольского края также приняты к рассмотрению 

законопроекты, по которым 

комитет определен ответ-

ственным за их подготовку 

к рассмотрению на заседа-

нии Думы Ставропольского 

края:  

№ 189-6 "О внесении 

изменений в Закон Ставро-

польского края "О государ-

ственной поддержке производства винограда в Ставропольском крае"; 
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№ 232-6 "О внесении изменений в Закон Ставропольского края "О неко-

торых вопросах регулирования земельных отношений"; 

№ 249-6 "Об аквакультуре (рыбоводстве) на территории Ставропольского 

края". 

 

 В 2018 году комитет в своей работе активно взаимодействовал с Фе-

деральным Собранием Российской Федерации.  

 Комитетом подготовлены и Думой Ставропольского края приняты            

и направлены в Государственную Думу Федерального Собрания Российской 

Федерации положительные отзывы на следующие проекты федеральных за-

конов, затрагивающих интересы Ставропольского края: 

 № 332355-7 "О внесении изменений в Закон Российской Федерации        

"О недрах" в части упро-

щения порядка предостав-

ления права пользования 

участками недр местного 

значения для разведки и 

добычи общераспростра-

ненных полезных ископа-

емых в целях выполнения 

работ по строительству, 

реконструкции, капитальному ремонту, ремонту и содержанию гидротехниче-

ских сооружений", которым предусматривается сокращение значительных за-

трат    на проектирование, строительство, реконструкцию, капитальный ремонт, 

ремонт и содержание гидротехнических сооружений, уменьшение сроков полу-

чения лицензии на право пользования недрами, сокращение сроков реализации 

проектов строительства, ремонта и содержания гидротехнических сооружений; 

 № 554108-7 "О внесении изменений в статью 15 Федерального закона 

"Об обороте земель сельскохозяйственного назначения", которым предлагается 

установить тождество между такими понятиями, как "земельная доля" и "доля     
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в праве общей собственности на земельный участок сельскохозяйственного 

назначения", что позволит исключить правовую неопределенность, связанную    

с наличием различного понятийного аппарата в Федеральном законе "Об обо-

роте земель сельскохозяйственного назначения", и устранить противоречия, 

возникающие в процессе правоприменительной деятельности.   

 

По предложению депутатов комитета приняты постановления Думы 

Ставропольского края: 

"О поддержке Думой Ставропольского края обращения Костромской 

областной Думы к Ми-

нистру природных ре-

сурсов и экологии Рос-

сийской Федерации 

Донскому С.Е. "О вне-

сении изменений в Ме-

тодику определения 

общего объема средств, 

предусмотренных в фе-

деральном бюджете        в виде субвенций бюджетам субъектов Российской 

Федерации на осуществление отдельных полномочий Российской Федера-

ции в области охраны и использования объектов животного мира, реали-

зация которых передана органам государственной власти субъектов Рос-

сийской Федерации, и их распределения между субъектами Российской 

Федерации"; 

"О поддержке Думой Ставропольского края обращения Орловского 

областного Совета народных депутатов в Правительство Российской Фе-

дерации по вопросу рассмотрения возможности разработки и принятия от-

дельной государственной программы Российской Федерации по развитию 

отрасли семеноводства в Российской Федерации". 
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 В комитете рассмотрены следующие отраслевые проблемы в рамках 

осуществления контроля за практикой применения законов Ставрополь-

ского края:  

 

На заседаниях комитета рассмотрены вопросы:  

"О практике применения Закона Ставропольского края "О государствен-

ной поддержке в сфере развития сельского хозяйства в Ставропольском крае" в 

части реализации мероприятий по развитию молочного животноводства"; 

"О реализации полномочий по осуществлению мер по предотвращению 

негативного воздействия вод и ликвидации его последствий в отношении вод-

ных объектов, находящихся в федеральной собственности и расположенных на 

территории Ставропольского края"; 

"О проекте постановления Думы Ставропольского края "О внесении из-

менений в постановление Думы Ставропольского края от 14 декабря 2017 года 

№ 844-VI ДСК "О создании лесопаркового зеленного пояса города Ставрополя 

и о его площади"; 

"О проекте постановления Думы Ставропольского края "Об информации 

"О мерах по подготовке и 

обеспечению безопасно-

го прохождения паводко-

вого периода 2018 года 

на территории Ставро-

польского края"; 

"О практике при-

менения Закона Ставро-

польского края "О неко-

торых вопросах регулирования отношений в области охоты и сохранения охот-

ничьих ресурсов" в части применения порядка распределения разрешений на 

добычу охотничьих ресурсов в общедоступных охотничьих угодьях"; 
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"О докладе "О состоянии плодородия земель сельскохозяйственного 

назначения, государственном регулировании и государственной поддержке де-

ятельности по повышению плодородия земель сельскохозяйственного назначе-

ния в Ставропольском крае в 2017 году"; 

"Об осуществлении мероприятий по ликвидации накопленного экологи-

ческого ущерба на полигонах твердых коммунальных отходов"; 

"О практике применения Закона Ставропольского края "О государствен-

ной поддержке в сфере развития сельского хозяйства в Ставропольском крае"     

в части реализации мероприятий по закладке садов суперинтенсивного типа       

в соответствии с постановлением Думы Ставропольского края от 26 октября 

2017 года № 766-VI ДСК"; 

"О проблемных вопросах в реализации мероприятий по созданию и мо-

дернизации объектов овощехранилищ и картофелехранилищ"; 

"О реализации мероприятий подпрограммы "Развитие мелиорации земель 

сельскохозяйственного назначения" государственной программы Ставрополь-

ского края "Развитие сельского хозяйства"; 

"О реализации мероприятий государственной программы Ставропольско-

го края "Профилактика, 

лечение и предупреждение 

болезней животных"; 

"О практике приме-

нения Закона Ставрополь-

ского края "О государ-

ственной поддержке про-

изводства винограда в 

Ставропольском крае"; 

"Об итогах пожароопасного сезона в лесах, расположенных на землях 

лесного фонда на территории Ставропольского края, в 2018 году". 
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Утверждены следующие рекомендации проведенных мероприятий коми-

тета:  

заседания круглого стола на тему "Итоги проведения Года экологии и 

перспективы улучшения эко-

логической ситуации в Став-

ропольском крае"; 

совещания по вопросу 

"О состоянии и перспективах 

развития птицеводства яич-

ного направления в Ставро-

польском крае"; 

совещания по вопросу "О реализации мероприятий по разведению, со-

держанию и выращиванию объектов аквакультуры"; 

совещания по вопросу "О состоянии и перспективах развития животно-

водства в Ставропольском крае"; 

выездных совещаний в рамках контроля за исполнением Закона Ставро-

польского края "О некоторых вопросах регулирования отношений недрополь-

зования на территории Ставропольского края" по изучению проблем в сфере 

недропользования (карьеры). 

 

Мероприятия комитета:  

 

20 февраля 2018 года проведено выездное совещание по вопросу "О со-

стоянии и перспективах развития птицеводства яичного направления в Ставро-

польском крае" на базе СХА "Птицефабрика "Кумская" в Георгиевском город-

ском округе Ставропольского края. 

В работе приняли участие депутаты Думы Ставропольского края, руко-

водство министерства сельского хозяйства Ставропольского края, комитета 

Ставропольского края по пищевой и перерабатывающей промышленности, тор-

говле и лицензированию, представители министерства финансов Ставрополь-
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ского края, органов местного самоуправления и руководители птицеводческих 

предприятий Ставропольского края. 

Серьезный разговор о перспективах отрасли состоялся после экскурсии 

по основным производственным корпу-

сам птицефабрики "Кумская". Одной из 

проблем отрасли, которую назвал на со-

вещании глава профильного министер-

ства Ситников В.Н., является произо-

шедший в течение нескольких лет спад 

объема производства пищевого яйца. В 

2017 году край получил от хозяйств всех форм собственности 648 млн. штук 

яиц, что почти на 29 млн. меньше, чем в предыдущие годы. За последнее время 

сократилась и государственная поддержка предприятий. В минувшем году она 

составила 17 млн. рублей в виде субсидий, из которых производители получали 

10 процентов от стоимости одного яйца. 

Сами руководители хозяйств свое нынешнее положение связывают, 

прежде всего, с высокими затратами производства. Так, за последние годы се-

бестоимость пищевого яйца сильно выросла в результате повышения цен на 

корма и витамины, энергоресурсы, 

воду, ГСМ, тару, сделав его в бук-

вальном смысле "золотым" для про-

изводителей. Как прозвучало на со-

вещании, вложенные затраты не про-

сто не окупаются, а приносят неко-

торым хозяйствам убытки. Кроме то-

го, ситуацию усугубляет высокая 

конкуренция с привозной продукцией, которую закупают не только крупные 

ретейлеры, но и, что самое интересное, большинство местных бюджетных 

учреждений и предприятий санаторно-курортного комплекса. 
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По мнению руководителей хозяйств, налаженный сбыт и государственная 

поддержка в виде повышения размера субсидий, дотаций и налоговых льгот 

помогут им держаться на плаву и думать о развитии. Пока же перспективы ви-

дят только предприятия, 

которые снизили затраты 

за счет масштабного пере-

вооружения, внедрения 

энергосберегающих техно-

логий и получили рынок 

сбыта благодаря грамот-

ному маркетингу. В ходе 

совещания депутаты и ру-

ководство минсельхоза неоднократно подчеркивали, что руководители птице-

фабрик должны четко определить пути выхода из кризиса, чтобы затем разра-

ботать стратегию дальнейшего развития отрасли. 

Кроме того, депутаты рекомендовали представителям органов местного 

самоуправления активно привлекать ставропольские птицефабрики к обеспече-

нию пищевым яйцом бюджетных и ведомственных организаций, тем более что 

производители готовы идти на уступки, предлагая им выгодные условия и це-

ны. И последнее, на что парламентарии обратили внимание, предприятия 

должны повышать эффективность производства за счет внедрения современ-

ных технологий и оптимизации затрат, поскольку в ситуации высочайшей кон-

куренции выживет тот, кто способен отвечать на вызовы времени. 

 

5 марта 2018 года проведено совещание по вопросу "О проекте закона 

Ставропольского края № 189-6 "О внесении изменений в Закон Ставропольско-

го края "О государственной поддержке производства винограда в Ставрополь-

ском крае". В его работе приняли участие депутаты Думы Ставропольского 

края, представители прокуратуры Ставропольского края, Правительства Став-
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ропольского края, краевых министерств и ведомств, а также виноградарских 

организаций. 

Законопроектом предлагается ввести новый вид государственной под-

держки в форме субсидий из краевого бюджета на возмещение части затрат на 

оплату процентов по кредитам, полученным в российских банках на приобре-

тение винограда для его последующей переработки на территории Ставропо-

лья. В целом общая сумма, которую предлагается направлять на поддержку 

сельхозпроизводителей, составляет 8 млн. рублей.  

Парламентарии в целом поддержали концепцию законопроекта, подчерк-

нули его своевременность и 

актуальность. Вместе с тем 

край очень зависим от феде-

ральных дотаций, и их доля 

превышает 10 процентов 

объема собственных доходов 

краевого бюджета. В резуль-

тате край не может иниции-

ровать какие-либо меры дополнительной господдержки, чтобы не лишиться 

финансовой помощи из федерального бюджета. 

Кроме того, в Государственной Думе Федерального Собрания Российской 

Федерации рассматривается проект федерального закона о государственной 

поддержке производства винограда. Участники совещания сошлись во мнении, 

что целесообразно дождаться его принятия, а затем, в свою очередь, принять 

соответствующий краевой закон. 

Однако, чтобы найти действенный, а главное оперативный механизм по-

мощи ставропольским сельхозтоваропроизводителям, а также с учетом всех 

прозвучавших мнений и позиций, решено продолжить работу над законопроек-

том. Депутаты выразили общую готовность тесно поработать с региональным 

министерством сельского хозяйства, которое также выступает за развитие про-

изводства винограда на Ставрополье. 
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5 марта 2018 года проведено совещание по вопросу "Об осуществлении 

государственного надзора в области использования и охраны водных объектов, 

а также в области безопасности гидротехнических сооружений". В обсуждении 

актуальной накануне весенних паводков темы приняли участие депутаты Думы 

Ставропольского края, руководство министерства природных ресурсов и охра-

ны окружающей среды Ставропольского края, федеральных учреждений, об-

служивающих водохозяйственный комплекс Ставропольского края, представи-

тели надзорных органов, муниципальных образований края, ученого сообще-

ства. 

Перед началом разговора председатель комитета Богачев И.А. напомнил 

о тяжелых последствиях, которые принесло наводнение в мае прошлого года, 

отметив, что нынешней весной необходимо встретить паводок во всеоружии.    

А это, главным образом, означает знание всех слабых мест и зон риска. 

Глава профильного ведомства Хлопянов А.Г. рассказал, что с 2011 по 

2013 год в крае проводилась инвентаризация гидротехнических сооружений, в 

процессе которой специалисты дали оценку их состояния. На основе данных 

сформирована электронная база, в которую включены 6 000 объектов с подроб-

ным описанием. Сегодня, по информации ведомства, из всех гидротехнических 

сооружений в крае эксплуатируется всего 50 процентов. Остальные либо утра-

тили свой ресурс, либо 

уже к этому близки. Все 

потенциально опасные 

объекты взяты министер-

ством на контроль, одна-

ко это не устраняет веро-

ятность подтопления, в 

том числе и ближайших 

населенных пунктов. По 

мнению Белого Ю.В., председателя комитета Думы Ставропольского края по 
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бюджету, налогам и финансово-кредитной политике, особое внимание необхо-

димо обратить на небольшие водоемы, за которыми нет должного ухода. Имен-

но они в период паводка несут большую угрозу. "Срабатывает принцип доми-

но: пруды переполняются, наполняют реки и все это затапливает населенные 

пункты. И при этом у большинства таких водоемов есть хозяева. Надо разо-

браться, почему такое происходит." 

В настоящее время профильное министерство ожидает финансирование 

на корректировку электронной базы, что, по словам Хлопянова А.Г., позволит 

более тщательно отсле-

живать и контролировать 

опасные водоемы. Также 

прозвучало, что муници-

пальные образования, на 

территории которых 

находятся заброшенные, 

проблемные объекты, 

могут воспользоваться 

возможностью участия в федеральной программе и получить финансовые сред-

ства на их восстановление и содержание. 

О готовности к весеннему паводку депутатов проинформировало и одно 

из ключевых предприятий водохозяйственного комплекса – ФГБУ "Управление 

"Ставропольмелиоводхоз". За прошедший год за счет федерального финанси-

рования управление провело расчистку десятков километров русел рек, укреп-

ление аварийных дамб и ремонт механического оборудования ГТС. Подготов-

лены специалисты и техника к оперативному реагированию и работе в чрезвы-

чайных условиях. 

О ситуации в ряде муниципальных образований доложили представители 

территорий. В частности, отмечалось, что в Пятигорске серьезное беспокойство 

вызывает состояние гидротехнических сооружений, расположенных в русле ре-

ки Подкумок. В Кочубеевском районе, где находится значительная часть всех 
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ГТС и водоемов края, также обеспокоены состоянием водоемов, собственники 

которых не определены. 

Заместитель председателя комитета Надеин В.В. предложил участникам 

совещания совместно провести работу по выделению зон, подверженных под-

топлениям, и проанализировать состояние расположенных на их территории 

водных объектов и гидротехнических сооружений. Также прозвучали другие 

предложения, которые будут прорабатываться комитетом. 

"Проблема накапливалась десятилетиями. Пока у нас не будет единства и 

отлаженного взаимодействия между всеми заинтересованными сторонами, мы 

не найдем ее решения", – резюмировал председатель комитета Богачев И.А. 

 

26 апреля 2018 года проведено совещание по вопросу "О готовности к 

пожароопасному сезону в лесах, расположенных на землях лесного фонда на 

территории Ставропольском края". В работе совещания приняли участие депу-

таты Думы Ставропольского края, представители Правительства Ставрополь-

ского края, Главного управления МЧС России по Ставропольскому краю, госу-

дарственного казенного учреждения "Противопожарная и аварийно-

спасательная служба Ставропольского края", лесничеств и лесхозов Ставро-

польского края. 

Парламентариям бы-

ла представлена информа-

ция о межведомственной 

работе по подготовке к по-

жароопасному сезону. Как 

подчеркнула замминистра 

природных ресурсов и 

охраны окружающей среды 

Ставропольского края Ко-

валева Т.С., в подведомственных министерству 10 лесхозах и 12 лесничествах в 

период пожароопасного сезона организована круглосуточная работа дежурных 



 

19 

 

  

постов. Все службы укомплектованы стационарной и мобильной связью. Дей-

ствует региональная диспетчерская служба, которая работает круглосуточно и в 

случае необходимости, например, при возникновении пожара, всю информа-

цию передает в Главное управления МЧС России по Ставропольскому краю. 

Подготовлена вся специализированная техника, которая может быть привлече-

на к профилактической работе и, собственно, тушению пожаров. Проводятся 

учебные мероприятия по отработке тактики и техники борьбы с огнем. 

Однако лесхозы и лесничества остро нуждаются в обновлении автопарка 

и технических средств, которые используются в противопожарных мероприя-

тиях. Их износ уже достигает 80 процентов. Заместитель председателя комите-

та Надеин В.В. пояснил, что 

парламентарии уже посети-

ли некоторые лесхозы и лес-

ничества региона, и попро-

сил предоставить детальную 

информацию о материально-

технической базе каждого 

подобного предприятия, 

чтобы составить общую кар-

тину по краю. 

В ответ на вопрос председателя комитета Думы Ставропольского края по 

бюджету, налогам и финансово-кредитной политике Белого Ю.В. по поводу 

статистики лесных пожаров было отмечено, что за последние три года на тер-

ритории Ставрополья удалось избежать крупных возгораний, а также крупного 

ущерба, которые они могли бы повлечь. 

В рамках обсуждения основного вопроса заместитель начальника главно-

го управления МЧС России по Ставропольскому краю Любавин Н.С., обраща-

ясь к депутатам, подчеркнул, что в нашем регионе по-прежнему остается акту-

альным вопрос правового статуса лесополос и их собственников, которые 

должны нести ответственность за их содержание и защиту от пожаров. Заме-
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ститель председателя комитета Надеин В.В. сообщил, что осуществляется ра-

бота по установлению правовой принадлежности лесополос, и она будет про-

должена совместно с региональным правительством, органами местного само-

управления и предприятиями аграрной отрасли. 

В свою очередь председатель комитета Богачев И.А. выразил мнение, что 

сегодня как никогда остро стоит вопрос о повышении социальной ответствен-

ности каждого жителя края. По его словам, необходимо активизировать разъяс-

нительную работу в городах и районах Ставрополья, в детских и трудовых кол-

лективах, главными темами которой, безусловно, должны стать противопожар-

ная безопасность и сохранение природного потенциала Ставрополья. Парла-

ментарии готовы принимать в этом самое активное участие. 

 

18 мая 2018 года проведено выездное совещание в поселке Горьковском 

Новоалександровского городского округа Ставропольского края по вопросу "О 

реализации мероприятий по разведению, содержанию и выращиванию объектов 

аквакультуры". 

В работе комитета 

приняли участие депутаты 

Думы Ставропольского 

края, члены Правитель-

ства Ставропольского 

края, представители про-

фильных министерств и 

ведомств, надзорных ор-

ганов, органов местного 

самоуправления муниципальных образований края, руководители рыбоводче-

ских хозяйств края. 

Перед началом обсуждения вопроса участники совещания посетили не-

большое предприятие в поселке Горьковском, занимающееся разведением 

аквакультуры. Хозяйство для выращивания рыбы нескольких пород использует 
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установки замкнутого водоснабжения, которые обеспечивают максимальный 

выход товарной продукции в сокращенные сроки при сохранении высокого ка-

чества. Кроме того, подобное ведение хозяйственной деятельности высоко це-

нится из-за эффективного использования водных ресурсов извне и, соответ-

ственно, биологической безопасности аквакультуры. 

На совещании первый заместитель председателя Правительства Ставро-

польского края Великдань Н.Т. доложил о ситуации в отрасли. Он отметил, что 

разведением аквакультуры в крае занимаются более 200 предприятий и органи-

заций различных форм 

собственности. Ежегодно 

производство товарной 

рыбы составляет около 10 

тыс. тонн, что, как отме-

чалось, полностью обес-

печивает потребность 

населения. Кроме того,     

11 хозяйств края занима-

ются производством рыбопосадочного материала. В последние годы аквакуль-

тура получает поддержку в рамках реализации мероприятий госпрограммы 

"Развитие сельского хозяйства". В текущем году объем финансирования со-

ставляет 4 млн. рублей. Кроме того, рыбоводам предоставляется поддержка по 

краткосрочным и инвестиционным кредитам. Несмотря на стабильную ситуа-

цию в отрасли, участники совещания отметили и проблемы, которые препят-

ствуют ее развитию. Основной является предоставление в пользование прудов 

на водотоках. Так, рыбоводы, занимающиеся выращиванием прудовой рыбы, 

столкнулись с проблемами применения федерального земельного и водного за-

конодательства и невозможностью оформления земельных участков под пру-

дами на водостоке. Кроме того, затрагивались проблемы, связанные с механиз-

мом предоставления водных объектов для разведения аквакультуры и отсут-
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ствием федерального финансирования мероприятий по развитию рыбохозяй-

ственного комплекса.  

"Правовое обеспечение имеет огромное значение в решении этих про-

блем. Поэтому мы должны рассмотреть возможность законодательного регули-

рования на краевом уровне, а если это невозможно, то выйти с законодательной 

инициативой в Госдуму", – прокомментировал ситуацию председатель комите-

та Богачев И.А. 

В ходе совещания депутаты выслушали и мнение рыбоводов. Так, отме-

чалось, что некоторые хозяйства при значительных объемах производства то-

варной рыбы не имеют постоянного и гарантированного рынка сбыта своей 

продукции. "У меня около 400 тонн рыбы. А мне негде ее продавать. Каждый 

предприниматель должен иметь прямой и доступный путь реализации,"– рас-

сказал директор ООО "Волна" Белоконь А.В.  

Как отметили депутаты, в Думе Ставропольского края начата работа над 

базовым законопроектом об аквакультуре, который установит правовые основы 

регулирования в данной области, в том числе в части защиты прав и интересов 

предпринимателей, занятых в рыбоводстве.  В свою очередь представители ас-

социации рыбоводов Ки-

ровского района высказа-

ли готовность принять 

участие в работе над за-

конопроектом.  

На совещании рас-

сматривались и другие 

вопросы. В частности, 

Белый Ю.В., председа-

тель комитета Думы Ставропольского края по бюджету, налогам и финансово-

кредитной политике, вернулся к теме содержания гидротехнических сооруже-

ний. "Необходимо добиться от пользователей, арендаторов водных объектов 

выполнения условий по содержанию плотин и дамб в надлежащем техническом 
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состоянии, чтобы избежать подтопления населенных пунктов", – обратился он 

к представителю министерства природных ресурсов и охраны окружающей 

среды Ставропольского края. 

По итогам совещания депутаты выработали ряд рекомендаций, которые 

будут направлены Губернатору Ставропольского края и в Правительство Став-

ропольского края. 

 

25 июня 2018 года проведено совещание по вопросу "О проекте закона 

Ставропольского края № 232-6 "О внесении изменений в Закон Ставропольско-

го края "О некоторых вопросах регулирования земельных отношений". 

В совещании приняли участие депутаты Думы Ставропольского края, 

представители органов государственной власти Ставропольского края и орга-

нов местного самоуправления. Участники совещания рассмотрели заключения, 

поступившие на указанный законопроект, и обменялись мнениями по посту-

пившим замечаниям. 

 

19 июня 2018 года проведено выездное совещание в Кочубеевском му-

ниципальном районе Ставропольского края в рамках контроля за исполнением 

Закона Ставропольского края "О 

некоторых вопросах регулиро-

вания отношений недропользо-

вания на территории Ставро-

польского края" по изучению 

проблем в сфере недропользо-

вания (карьеры). 

В обсуждении актуальной 

темы приняли участие депутаты 

Думы Ставропольского края, представители профильных министерств и ве-

домств, надзорных органов, Управления МВД России по Ставропольскому 

краю, органов местного самоуправления и общественности. 
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Особое внимание было уделено проблеме разработки инертных материа-

лов на территории района, а также 

теме рекультивации объектов 

недропользования. В ходе меропри-

ятия были осмотрены территории 

нескольких карьеров. На части из 

них добыча уже завершена и прово-

дятся работы по рекультивации. При 

этом, как выяснилось, зачастую их 

владельцы идут по менее затратному пути и проводят так называемое "обвод-

нение". В результате на месте бывшего карьера появляется искусственный 

пруд. Однако это не всегда выход из положения. Как отмечалось, из оборота 

уходят земли сельхозназначения, а иногда возникают ситуации с подтоплением 

близлежащих домов, как это происходит в селе Надзорном, где также побывали 

законодатели. Представители министерства природных ресурсов Ставрополь-

ского края заверили, что сегодня решение о подобном виде рекультивации 

применяется в самом крайнем случае. 

Еще одна проблема – состояние самих площадок. Отсутствие нормально-

го ограждения и подъездных путей, 

строительный мусор, постоянное 

движение грузовой техники – это 

далеко не все, что вызывает вопросы 

у контролирующих органов, а также 

жителей района. Также депутаты 

указали и на тот факт, что далеко не 

везде есть отчетность о добытом ма-

териале и количестве работников, занимающихся этой деятельностью. "Это да-

ет почву для множества нарушений и не только в природоохранном, но и нало-

говом законодательстве", – подчеркивали парламентарии.  
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Однако самый вопиющий пример такого "хозяйствования" участники со-

вещания увидели на стройплощадке ООО "Блеск". По документам объект нахо-

дится на землях сель-

хозназначения, где ведет-

ся строительство "утятни-

ка". Однако площадь и 

глубина выработки не 

оставляют сомнений в 

том, что это предположи-

тельно карьер. Однако ди-

ректор предприятия 

утверждает, что ведется 

именно строительство. Подобное положение дел вызвало недовольство у зако-

нодателей. Председатель комитета Богачев И.А. отметил, что ему "больно 

смотреть, когда землю, которая может давать урожай, разрушают подобные ко-

патели". 

В администрации Кочубеевского муниципального района Ставропольско-

го края состоялся разговор о дальнейших шагах решения проблем. Участники 

совещания отметили, что только совместными усилиями можно сдвинуть с ме-

ста решение этой многолетней проблемы. Так, уже сейчас нарушители закона 

получат серьезные штрафы. Однако только ими дело не исправить, поэтому 

краевые депутаты намерены уделить вопросу самое пристальное внимание. Как 

подчеркнул председатель комитета Богачев И.А., все факты нарушений правил 

недропользования будут изучены, а сделанные выводы станут фундаментом 

для дальнейшего совершенствования регионального законодательства в данной 

сфере. 

 

24 июля 2018 года проведено выездное совещание по вопросу "О состоя-

нии и перспективах развития мелиоративной системы Ставропольского края" 

на базе ФГБУ "Ставропольмелиоводхоз". 
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 В обсуждении актуальной темы приняли участие депутаты Думы Став-

ропольского края, представители министерства сельского хозяйства Ставро-

польского края и министерства природных ресурсов и охраны окружающей 

среды Ставропольского края, федеральных надзорных органов и руководство 

ФГБУ "Ставропольмелиоводхоз".  

Как отметили участники совещания, в Ставропольском крае создана уни-

кальная самотечная мелиоративная система, которая включает в себя 18 мелио-

ративных (оросительно-

обводнительных) систем, 

49 водохранилищ, около          

4 тыс. километров кана-

лов, более 200 километ-

ров напорных трубопро-

водов, более 750 мостов и 

переездов, 30 головных 

водозаборных сооруже-

ний и других объектов 

федеральной собственности с общей балансовой стоимостью 10,9 млрд. рублей.  

Осуществляется питьевое и хозяйственно-бытовое водоснабжение         

256 городов и населенных пунктов края с населением более 1,8 млн. человек. 

Площадь орошаемых земель составляет 265 тыс. гектаров, включая лиманы и 

богару. Обводнение территорий края – 5,3 млн. гектаров. Благодаря мелиора-

тивной системе ежегодно вырабатывается до 17 млрд. кВт.ч электроэнергии.  

Основными и наиболее крупными государственными магистральными 

каналами и мелиоративными системами водохозяйственного комплекса Став-

ропольского края являются Большой Ставропольский канал, Невинномысский 

канал, Право-Егорлыкский канал и его левая ветвь, Кумо-Манычский канал и 

Терско-Кумская мелиоративная система.  

Эксплуатацию водохозяйственной системы осуществляет ФГБУ "Ставро-

польмелиоводхоз". 



 

27 

 

  

Техническое состояние водохозяйственного комплекса находится в не-

удовлетворительном состоянии, государственные магистральные каналы и рас-

пределители заилены на 30 – 70 процентов, ежегодное финансирование работ 

по очистке каналов, содержания техники и заработной платы недостаточное, 

так на 2018 год на эти цели предусмотрено федеральным бюджетом 41 млн. 

рублей или 14 процентов от потребности (300 млн. рублей ежегодно).  

Участники совещания обсудили проблемные вопросы мелиоративной си-

стемы края и перспективы развития водохозяйственного комплекса до 2025 года. 

 

25 июля 2018 года проведено выездное совещание по вопросу "О состоя-

нии и перспективах развития живот-

новодства в Ставропольском крае" на 

базе общества с ограниченной ответ-

ственностью "АгроФирма "Село Во-

рошилова" Предгорного муници-

пального района Ставропольского 

края.  

В обсуждении актуальной темы приняли участие депутаты Думы Ставро-

польского края, первый заместитель председателя Правительства Ставрополь-

ского края Великдань Н.Т. и министр сельского хозяйства Ставропольского 

края Ситников В.Н., представители ряда ведомств, руководство аграрного хол-

динга. 

Перед началом совещания 

его участники посетили животно-

водческую ферму в станице Суво-

ровской Предгорного района 

Ставропольского края. Сегодня 

здесь содержатся более 1 000 ко-

ров голштино-фризской породы. 

В среднем от каждой получают в 
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сутки 32 литра молока, но немало и "рекордсменок", способных давать             

до 80 литров. Кстати, животные здесь находятся на открытом стойловом со-

держании, при этом коров с рож-

дения учат переживать морозы. Та-

кой метод для их здоровья оказы-

вается гораздо более полезным. 

При этом телятам с самого рожде-

ния ставят электронные чипы. Это 

позволяет контролировать режим 

дня животного и предупреждает о возможных проблемах его здоровья. Все 

данные обрабатываются автоматически. Министерство сельского хозяйства 

Российской Федерации присвоило агрофирме статус "племенной репродуктор". 

Далее участники выездного мероприятия отправились в город-курорт Пя-

тигорск. В ходе посещения местного молочного комбината, который также 

входит в состав агрохолдинга, они увидели, как молоко превращается во мно-

жество вкусных и полезных продуктов. В настоящий момент на предприятии 

параллельно с производственным процессом проходит масштабная рекон-

струкция. Сейчас завод перерабатывает около 280 тонн молока в сутки, а после 

модернизации, которая предполагает установку новейшего швейцарского обо-

рудования, эта цифра возрастет до 600 тонн. Уже в настоящее время все произ-

водство автоматизировано. Например, приготовлением всех смесей управляют 

с помощью компьютеров всего три инженера. 

На совещании в г. Ессентуки 

обсудили все увиденное и погово-

рили о проблемах отрасли в це-

лом. Перед его началом была про-

ведена дегустация производимой 

агрохолдингом продукции. Ее ас-

сортимент и качество вызвали 

много положительных отзывов, однако ситуация в молочном животноводстве 
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оставляет желать лучшего. В ходе совещания отмечалось, что численность 

крупного рогатого скота постоянно снижается. И особенно это характерно для 

личного подсобного хозяйства. 

Это происходит из-за много-

кратного снижения цен на за-

купку молока у населения и де-

ятельности перекупщиков. Еще 

одна проблема – низкий уро-

вень производительности сель-

хозпредприятий, занимающихся 

производством молока. Сельхозтоваропроизводителей, работающих подобно 

агрохолдингу "Село Ворошилова", немного. Остальные же, а их более 40, нуж-

даются в серьезной модернизации. 

Способствовать развитию отрасли и увеличению потребления молочных 

продуктов могло бы участие Ставрополья в национальной программе "Школь-

ное молоко", о которой на совещании проинформировала ее руководитель Па-

нова О.В. Данная программа предполагает бесплатную выдачу молока школь-

никам, ведь именно в этом возрасте им необходимо накопить запас кальция для 

здоровой взрослой жизни. Данную программу реализуют уже несколько десят-

ков регионов России, но, к сожалению, среди них нет ни одного субъекта 

СКФО. Депутаты и представители краевых ведомств заинтересовались проек-

том и договорились предпринять определенные шаги для его реализации на 

Ставрополье. 

Участники совещания обсудили и другие вопросы развития животновод-

ства, а также меры поддержки, которые необходимы ставропольским аграриям. 

 

26 июля 2018 года проведено выездное совещание в Кировском и Геор-

гиевском городских округах Ставропольского края в рамках контроля за испол-

нением Закона Ставропольского края "О некоторых вопросах регулирования 
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отношений недропользования на территории Ставропольского края" по изуче-

нию проблем в сфере деятельности карьеров. 

В совещании приняли участие депутаты Думы Ставропольского края, 

представители отраслевых министерств и ведомств, муниципальных образова-

ний Кировского и Георгиевского городских округов Ставропольского края. 

По информации 

министерства природ-

ных ресурсов и охраны 

окружающей среды 

Ставропольского края, 

на территории края добычу общераспространенных полезных ископаемых ве-

дут 106 недропользователей на основании 127 лицензий. Ответственные ведом-

ства осуществляют постоянный контроль за их деятельностью. Однако меры, 

направленные на исполнение законодательства, не всегда оказываются дей-

ственными. Так, на ряде объектов работы ведутся нелегально либо с большими 

нарушениями законодательства, в том числе земельного. Как правило, подоб-

ный бизнес наносит большой ущерб окружающей среде, вред сельхозугодиям, а 

зачастую и жителям населенных пунктов, вблизи которых проходит разработка 

и добыча недр. Кроме того, краевой бюджет ежегодно недополучает большой 

объем средств в виде налогов на данный вид деятельности. Депутаты давно за-

нимаются изучением проблемы, а выезды на карьеры помогают оценить ситуа-

цию наглядно. 

"У нас три острых вопро-

са. Первый – незаконная разра-

ботка. Второй – выход за гра-

ницы лицензии и неучет реаль-

ных объемов добычи и третий 

– самый болезненный – это ре-

культивация", – прокомменти-

ровал ситуацию заместитель председателя комитета Надеин В.В. 
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В настоящее время в Думе ведется работа по совершенствованию краево-

го законодательства в области регулирования отношений недропользования. 

Это связано с изменениями, внесен-

ными в Федеральный закон "О 

недрах", которые направлены на 

упрощение порядка предоставления 

права пользования участками недр 

местного значения для разведки и до-

бычи общераспространенных полез-

ных ископаемых с целью ведения работ по строительству, капремонту и рекон-

струкции автомобильных дорог. Кроме того, депутаты намерены приступить к 

работе над законодательной инициативой, которая обяжет разработчиков недр 

на проведение поэтапной рекультивации мест разработки еще до окончания 

действия лицензии. 

"Добыча полезных ископаемых большого труда не требует. Но и здесь 

должен быть порядок во всем. А самое главное, мы должны смотреть на пер-

спективу: бережно относиться к земле и думать о том, что оставим завтра своим 

потомкам", – резюмировал разговор председатель комитета Богачев И.А. 

 

18 октября 2018 года проведено заседание рабочей группы по подготов-

ке к рассмотрению проекта закона 

Ставропольского края № 249-6 "Об 

аквакультуре (рыбоводстве) на тер-

ритории Ставропольского края". 

В заседании рабочей группы 

приняли участие депутаты Думы 

Ставропольского края, представите-

ли органов государственной власти Ставропольского края, прокуратуры Став-

ропольского края, рыбоводческих организаций. Участники совещания рассмот-
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рели заключения, поступившие на указанный законопроект, и обменялись мне-

ниями по поступившим замечаниям. 

 

22 октября 2018 года проведено заседание рабочей группы по подготов-

ке к рассмотрению проекта закона Ставропольского края № 232-6 "О внесении 

изменений в Закон Ставропольского края "О некоторых вопросах регулирова-

ния земельных отношений". 

В заседании рабочей группы приняли участие депутаты Думы Ставро-

польского края, представители органов государственной власти Ставрополь-

ского края и органов местного самоуправления. Участники совещания рассмот-

рели заключения, поступившие на указанный законопроект, и обменялись мне-

ниями по поступившим замечаниям. 

 

8 ноября 2018 года проведено совещание по вопросу "Об использовании 

средств бюджета Ставропольского края на реализацию государственной про-

граммы Ставропольского края "Охрана окружающей среды" за 9 месяцев     

2018 года и прогнозные показатели на 2019 год". 

В его работе приняли участие депутаты Думы Ставропольского края и 

представители органов ис-

полнительной власти края. 

По информации ми-

нистерства природных ре-

сурсов и охраны окружа-

ющей среды Ставрополь-

ского края кассовое ис-

полнение госпрограммы 

составило 44 процента или 

485 млн. рублей, однако этот показатель существенно изменится до конца года, 

когда будут закрыты контракты и осуществлены выплаты. Глава ведомства 

проинформировал депутатов об исполнении пяти подпрограмм и их основных 
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мероприятий, а также о планируемых мероприятиях на будущий год и ключе-

вых задачах. Особое внимание уделялось сохранению и развитию лесных и 

водных ресурсов. В числе приоритетных задач этого года оставалось развитие 

водохозяйственного комплекса края. На ряде объектов были завершены берего-

укрепительные мероприятия, ремонт и реконструкция гидротехнических со-

оружений, расчистка русел рек. На данных проблемах депутаты прежде неод-

нократно акцентировали внимание. 

В ходе дискуссии по данному вопросу были затронуты темы учета и при-

ведения в порядок бесхозяйных водоемов и гидротехнических сооружений (по 

данным профильного министерства в крае более 1 200 объектов), варварского 

недропользования и нелегальной добычи полезных ископаемых, защиты насе-

ления края от паводков, в том числе реализации комплекса мероприятий на ре-

ке Бугунте в городе Ессентуки и других водных объектах. 

Также депутаты дали поручение министерству природных ресурсов и 

охраны окружающей среды Ставропольского края усилить работу по всем этим 

направлениям и проблемным вопросам, особенно выделив те, которые пред-

ставляют угрозу для безопасности жителей края и сохранения природных ре-

сурсов.   

 

14 ноября 2018 года проведено совместно с комитетом Думы Ставро-

польского края по промышленно-

сти, энергетике, строительству и 

жилищно-коммунальному хозяй-

ству совещание по вопросу "Орга-

низация водоснабжения и водоот-

ведения в регионе Кавказских 

Минеральных Вод. Проблемы и 

пути их решения". 

В совещании приняли участие депутаты Думы Ставропольского края, 

представители краевых министерств и ведомств, органов местного самоуправ-
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ления, ресурсоснабжающих организаций и предприятий коммунальной отрас-

ли, природоохранных и надзорных ведомств Ставропольского края. 

Участники выездного совещания посети-

ли Кавминводские очистные сооружения кана-

лизации, где обсудили деятельность предприя-

тия, осмотрели его мощности и ознакомились с 

этапами очистки воды. Затем работа мероприя-

тия продолжилась в формате совещания в го-

роде-курорте Пятигорске. 

Была представлена комплексная инфор-

мация о работе водохозяйственного комплекса Кавказских Минеральных Вод и 

в целом по краю. По данным министерства жилищно-коммунального хозяйства 

Ставропольского края, в последние годы курортные города стали крупной аг-

ломерацией, в которой постоянно проживает около одного миллиона человек. 

Кроме того, ежегодно здравницы принимают столько же отдыхающих. За счет 

этого фактора водоснабжение и водоотведение региона работает в условиях 

максимальной нагрузки. 

Кроме того, многие сети изношены до 80 – 100 процентов, и требуются 

незамедлительные решения по их модернизации. В значительном улучшении 

технических возможностей и увеличении мощности нуждаются и некоторые 

стратегически важные коммунальные инфраструктурные объекты. 

Особого внимания заслуживает перспектива развития Кавминводских 

очистных сооружений канализации, ко-

торые являются главным фильтром во-

доочистки Кавказских Минеральных 

Вод. Необходимо завершить их рекон-

струкцию и увеличить производительно-

сти до 250,0 тыс.куб.м/сут. В этом году 

планируется закончить проектные рабо-

ты по второй очереди объекта и направить проект на госэкспертизу. Однако да-
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лее на комплексное обновление систем канализации, по предварительным 

оценкам, необходимо около 4 млрд. рублей. Было озвучено предложение при-

влечь к поиску источников финансирования депутатов Государственной Думы 

Федерального Собрания Российской Федерации, избранных от Ставропольско-

го края. 

Депутаты краевой Думы, в частности, руководитель депутатской группы 

"Кавказские Минеральные Воды" в Думе Ставропольского края шестого созыва 

Аргашоков В.Г. обратил внимание собравшихся на проблему неприятного за-

паха, который выделяют после технологической переработки воды очистные 

сооружения, находящиеся всего лишь в 4 – 5 километрах от города Пятигорска. 

Этот неприятный факт негативно влияет на экологическое благополучие всего 

курортного региона. 

Во время обсуждения приоритетными были названы вопросы развития 

резервных мощностей (например, за счет подземных источников воды), учет 

развития региона Кавказ-

ских Минеральных Вод как 

агломерации при принятии 

технологических решений в 

самых различных сферах, 

перспективы ремонта, ре-

конструкции и строитель-

ства коммунальных сетей, 

санитарная защищенность 

объектов водоотведения и водоснабжения. Также депутаты заострили внимание 

на застройке водоохранных зон и вопросе принятия в собственность края объ-

ектов водоснабжения. Такие просьбы в адрес краевых органов власти поступа-

ют от сельских территорий, где объекты водоснабжения находятся в неудовле-

творительном состоянии. Одно из предлагаемых решений – это принятие зако-

нопроекта о перераспределении полномочий между органами местного само-

управления и органами государственной власти края. В его рамках также пред-
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лагается проведение технической инвентаризации коммунальных сооружений. 

Документ уже подготовлен, проходит рассмотрение в региональном правитель-

стве. 

Депутаты озвучили свои предложения в итоговые рекомендации. В их 

числе, например, дальнейшая проработка функционирования ливневых стоков 

и сбросов, а также разработка комплексной схемы энергоснабжения региона 

Кавказских Минеральных Вод, поиск источников финансирования модерниза-

ции объектов коммунальной инфраструктуры и строительства новых. Про-

фильные комитеты Думы продолжат сбор предложений и инициатив от всех 

заинтересованных структур и займутся их тщательной проработкой для даль-

нейшего контроля за ситуацией в сфере водоснабжения и водоотведения в ре-

гионе Кавказских Минеральных Вод. 

 

15 ноября 2018 года проведено совещание по вопросу "Об использова-

нии средств бюджета Ставропольского края на реализацию государственных 

программ Ставропольского края "Развитие сельского хозяйства" и "Профилак-

тика, лечение и предупреждение болезней животных" за период 9 месяцев 2018 

года и прогнозные показатели на 2019 год". 

В совещании приня-

ли участие депутаты Думы 

Ставропольского края, 

представители органов ис-

полнительной власти края. 

Как отметили участ-

ники совещания, освоение 

средств по программе в 

сфере сельского хозяйства 

за 9 месяцев 2018 года составляет 47 процентов и министерству сельского хо-

зяйства необходимо освоить 1,9 млрд. рублей. До конца года, по прогнозам ве-

домства, бюджетные средства будут освоены полностью. Однако депутаты не 
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разделяют столь оптимистичный настрой. Уточняющие вопросы касались в том 

числе своевременности доведения финансовых средств субъектам государ-

ственной поддержки, завершения строительства объектов в рамках реализации 

программы развития сельских территорий. 

 В ходе совещания обсудили вопросы бюджетных перспектив агропро-

мышленного комплекса края на 2019 год. Несмотря на то, что общую сумму 

расходов предложено увеличить, далеко не все направления получат государ-

ственную поддержку. Депутаты выразили беспокойство по поводу оставшегося 

без внимания птицеводства яичного направления, высказались о необходимо-

сти усиления поддержки таких направлений, как овцеводство, развитие сель-

ских территорий в части газо- и водоснабжения, строительство спортивных 

плоскостных сооружений, противоградовые мероприятия. 

Кассовое исполнение по программе "Профилактика лечение и предупре-

ждение болезней животных" 

за 9 месяцев 2018 года соста-

вило более 75 процентов, или 

360 млн. рублей. Значитель-

ный объем бюджетных 

средств был направлен на ре-

ализацию мероприятий по 

предупреждению и ликвида-

ции заболеваний, обеспече-

ние безопасности продуктов животноводства. Проводились плановые диагно-

стические, противоэпизоотические, контрольно-надзорные мероприятия, дез-

инфекция животноводческих помещений. Было закуплено 5 единиц специаль-

ного автотранспорта и оборудования для утилизации биологических отходов. 

Сейчас ведомство получает разрешительную документацию, которая позволит 

работать спецтехнике с большей эффективностью. Говоря о важности цивили-

зованной утилизации биологических отходов для сельского хозяйства Ставро-

польского края, депутаты отметили необходимость поддержки данного проекта 
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и в следующем году. В отношении перспектив в 2019 году, по информации ми-

нистерства финансов Ставропольского края, объем расходов ведомства пред-

ложено сохранить на уровне 2018 года. 

 

26 ноября 2018 года проведено совещание по вопросу "О проекте закона 

Ставропольского края № 286-6 "О государственной поддержке ведения садо-

водства и огородничества для собственных нужд в Ставропольском крае и при-

знании утратившим силу Закона Ставропольского края "О государственной 

поддержке садоводческих, огороднических и дачных некоммерческих объеди-

нений граждан в Ставропольском крае". 

В совещании приняли участие депутаты Думы Ставропольского края, 

представители органов государственной власти Ставропольского края, проку-

ратуры Ставропольского края, садоводческих, огороднических и дачных не-

коммерческих объединений граждан. Участники совещания рассмотрели за-

ключения, поступившие на указанный законопроект, и обменялись мнениями 

по поступившим замечаниям. 

 

11 декабря 2018 года проведено заседание круглого стола на тему "По-

вышение уровня экологической безопасности и сохранение природных систем 

на территории Кавказ-

ских Минеральных Вод", 

которое проведено в го-

роде-курорте Пятигорске 

на базе Пятигорского 

государственного уни-

верситета. 

В работе "круглого" 

стола приняли участие 

депутаты Думы Ставропольского края, представители исполнительной власти, 

муниципальных образований и научного сообщества. 
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В ходе заседания были обсуждены вопросы состояния атмосферного воз-

духа на территории региона, качество питьевой воды и система очистки вод в 

городах-курортах Кавказских Мине-

ральных Вод и потенциал гидромине-

ральных ресурсов. Отдельное внимание 

уделялось законодательным инициати-

вам регулирования охраны окружающей 

среды и рационального использования 

природных ресурсов курортного региона Кавказских Минеральных Вод. С до-

кладами выступили руководители и представители министерств и ведомств фе-

дерального и краевого уровня, а также представители общественных организа-

ций. 

В числе приоритетных вопросов обсуждались: необходимость модерни-

зации систем водоснабжения и водоотведения, развитие резервных мощностей, 

в том числе строительство водоводов от водохранилища Эшкакон и Малкин-

ского месторождения подземных вод. Говорилось и об учете развития региона 

Кавказских Минеральных Вод при принятии технологических решений и ре-

монте, реконструкции и строительстве коммунальных сетей, а также очистных 

сооружений. 

Шла речь также о развитии экологического туризма на Кавказских Мине-

ральных Водах. По мнению министра туризма и оздоровительных курортов 

Ставропольского края Трухачева А.В. это направление сможет не только при-

влечь в регион новых отдыхающих, 

но и воспитать в людях бережное от-

ношение к природе. 

Обсуждались и последние за-

конодательные инициативы на феде-

ральном уровне. По мнению собрав-

шихся, развитие курортов Кавказ-

ских Минеральных Вод должно учитывать их природный потенциал и постоян-
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но растущую антропогенную нагрузку. Участники совещания отметили, что 

проекты федеральных нормативных актов не всегда отвечают этим требовани-

ям, следовательно, нуждаются в серьезной доработке. 

Участники круглого стола обратили внимание на необходимость недопу-

щения пересмотра правового режима зон горно-санитарной охраны, это может 

привести к нежелательной активизации застройщиков и увеличению и без того 

критической нагрузки хозяйственной деятельности. 

В завершении круглого стола отмечалось, что только комплексный под-

ход к решению проблем Кавказских Минеральных Вод будет способствовать 

сохранению и восстановлению экологической системы уникального региона. 

Для этого необходимо не только совершенствование законодательства на всех 

уровнях, но и объединение усилий органов власти, бизнеса и общества. Депута-

ты подчеркнули, что в итоговых рекомендациях мероприятия обязательно 

найдут свое отражение все высказанные конструктивные предложения его 

участников. 

 

21 декабря 2018 года совместно с комитетом Думы Ставропольского 

края по социальной политике и здравоохранению проведено совещание по во-

просу "Об обеспечении зе-

мельными участками граж-

дан, имеющих трех и более 

детей, в рамках контроля за 

исполнением законов 

Ставропольского края "О 

мерах социальной под-

держки многодетных се-

мей" и "О некоторых во-

просах регулирования земельных отношений". 

В работе совещания приняли участие депутаты Думы Ставропольского 

края, представители министерств и муниципальных образований края. 
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Как отметили участники совещания, на сегодняшний день в крае прожи-

вают 36 840 многодетных семей, из них 5 555 состоят на учете как имеющие 

право на получение земельных участков, находящихся в государственной или 

муниципальной собственности. С 2011 года (начала реализации закона) было 

предоставлено более 2 200 земельных участков. Очередь многодетных граждан 

не уменьшается, и, по мнению участников совещания, в результате государ-

ственной политики, направленной на стабилизацию численности населения, в 

том числе и за счет предоставления земельных участков под строительство, ре-

гиону скоро не хватит земельных ресурсов для исполнения этих социальных 

обязательств. 

В некоторых муниципальных образованиях, в особенности крупных го-

родах, остро стоит вопрос наличия свободных земель под индивидуальное жи-

лищное строительство. Кроме того, в соответствии с вышеуказанными закона-

ми, земельные участки должны быть поставлены на кадастровый учет, а терри-

тория, на которой они находятся, иметь необходимую инженерную инфра-

структуру. Характерная проблема для многих муниципалитетов – отсутствие 

финансовых возможностей 

на выполнение этих усло-

вий. К примеру, чтобы вой-

ти в программу на получе-

ние субсидии и разделить 

бремя расходов на прове-

дение инженерных комму-

никаций с краевым или фе-

деральным бюджетом, му-

ниципальным образованиям необходимо подготовить проектно-сметную доку-

ментацию. Однако даже на эти цели, как отметили участники дискуссии, бюд-

жетных средств "катастрофически не хватает". 

В ходе обсуждения участники совещания также ссылались на опыт реа-

лизации указанных законов другими субъектами: некоторые из них пошли по 
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пути частичной монетизации данной меры социальной поддержки или разрабо-

тали программу "земельных сертификатов", дающую многодетным семьям 

возможность получить денежную выплату вместо участка и самостоятельно 

решить жилищную проблему. Целесообразность очевидна в том числе потому, 

что 90 процентов многодетных семей продают полученные земельные участки, 

потому как не могут материально обеспечить строительство дома.  Но, по мне-

нию представителя министерства финансов Ставропольского края, в нынешней 

ситуации бюджет края не готов к новому виду социальных обязательств, тогда 

как финансовые расходы на строительство инженерной инфраструктуры в нем 

уже заложены в программах по поддержке инвестиционных проектов. 

В поисках вариантов решения депутаты также предложили муниципали-

тетам, столкнувшимся с земельной проблемой, проработать вопрос о возмож-

ности присоединения земель соседних муниципальных образований. Также 

речь зашла и о выкупе участков для муниципальных нужд у собственников, хо-

тя все понимают, что цена таких земель сразу же возрастет в разы.  

По итогам совещания депутаты рекомендовали Правительству Ставро-

польского края рассмотреть вопрос о разработке перечня альтернативных мер 

социальной поддержки многодетных семей при невозможности выделения им 

земельных участков. 

 

Большое внимание в 2018 году комитет уделял вопросам создания ле-

сопаркового зеленого пояса го-

рода Ставрополя.  

Так, были проведены 5 и 

13 апреля 2018 года совещания 

по вопросу "О проекте поста-

новления Думы Ставропольско-

го края "О внесении изменений 

в постановление Думы Ставро-
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польского края от 14 декабря 2017 года № 844-VI ДСК "О создании лесопарко-

вого зеленого пояса города Ставрополя и о его площади". 

В обсуждении вопроса приняли участие депутаты Думы Ставропольского 

края, представители профильных министерств и ведомств, общественности. 

В ходе совещаний было отмечено, что в проекте документа, предлагаю-

щем внести изменения, большая часть дополнительных территорий, предло-

женных администрацией города Ставрополя для включения в лесопарковый зе-

леный пояс, фактически являются озелененными городскими территориями 

общего пользования. При этом в соответствии с федеральным законодатель-

ством зеленый пояс включает в себя территории, на которых расположены леса, 

водные объекты, природные ландшафты и городские территории, составляю-

щие с ними единую экосистему. 

Понимая важность и особую значимость вопроса создания и лесопарко-

вых зеленых поясов на территории края, в том числе в регионе Кавказских Ми-

неральных Вод, краевые за-

конодатели обратились к 

своим федеральным колле-

гам за разъяснениями о 

правомерности включения 

в состав территорий, пред-

ложенных в проекте об-

суждаемого постановления. 

Как подчеркнул председатель комитента Богачев И.А., работа над документом 

будет продолжена после получения разъяснений из Государственной Думы Фе-

дерального Собрания Российской Федерации. При этом он попросил участни-

ков совещания направить в адрес комитета предложения по совершенствова-

нию Федерального закона "Об охране окружающей среды" в части создания и 

функционирования зеленых поясов. Специально созданная рабочая группа бу-

дет заниматься их рассмотрением для подготовки законодательной инициативы 

по внесению изменений в федеральное законодательство. 
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12 декабря 2018 года также было проведено совещание по вопросу "О 

внесении изменений в постановление Думы Ставропольского края от 14 декаб-

ря 2017 года № 844-VI ДСК "О создании лесопаркового зеленого пояса города 

Ставрополя и о его площади". 

В мероприятии приняли участие депутаты Думы Ставропольского края, 

представители Правительства Ставропольского края, администрации города 

Ставрополя, прокуратуры Ставропольского края, Главного управления Мини-

стерства юстиции Российской Федерации по Ставропольскому краю, обще-

ственных организаций и объединений. 

Участники совещании рассмотрели поступившее в адрес краевых парла-

ментариев предложение Общественной палаты Ставропольского края о вклю-

чении в лесопарковый зеленый пояс Ставрополя дополнительных территорий, в 

составе которых земельные участки общего пользования, занятые зелеными 

насаждениями. По документам территориального планирования они находятся 

в разных функциональных зонах, и, как было озвучено, следует решить вопрос 

о присвоении им правового статуса, который позволил бы их включить в зеле-

ный пояс Ставрополя. 

Обсудив поступившие предложения, комитет продолжит работу с участи-

ем всех заинтересованных 

структур, в том числе и 

общественности, целью ко-

торой является сохранение 

"зеленого щита" Ставропо-

ля, активно развивающего-

ся и нуждающегося в со-

хранении экологического 

благополучия. 

24 июля и 12 сентября 2018 года были проведены заседания рабочей 

группы по разработке проекта федерального закона "О внесении изменений в 
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Федеральный закон "Об охране окружающей среды" в части совершенствова-

ния норм по созданию лесопарковых зеленых поясов. 

В заседаниях рабочей группы приняли участие депутаты Думы Ставро-

польского края, представители органов государственной власти Ставрополь-

ского края, прокуратуры Ставропольского края, научных и общественных орга-

низаций. Участники рабочей группы обменялись мнениями и предложениями 

по корректировке указанного федерального закона. С учетом всех прозвучав-

ших мнений и позиций решено продолжить работу над законопроектом.  
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